

# Les Hauts-Savoyards vus par l'administration de Vichy

C'est devant un public venu en nombre que Paul Abrahams, journaliste anglais et auteur d'un passionnant ouvrage consacré à la Haute-Savoie sous Vichy, a présenté sa conférence.

En préambule, il a rappelé que la réalité était bien plus nuancée que le mythe qui veut qu'il n'y ait eu que des bons (les Résistants) et des méchants (les Collabos). A ce sujet, il a relevé que c'était les mêmes foules enthousiastes qui avaient acclamé Pétain à Annecy en 1941 et de Gaulle en 1944. En Haute-Savoie comme ailleurs, la débâcle de 1940 a été rejetée sur la Troisième République et le gouverne-

ment de Pétain, dont la devise était "Travail, Famille, Patrie", a rapidement trouvé un écho favorable dans ce département catholique et rural.

Grâce à ses recherches dans les archives de Vichy, Paul Abrahams a relevé que les Hauts-Savoyards ont globalement soutenu ce régime jusqu'en 1942, date à laquelle le cours de la guerre a commencé à s'inverser. Un événement précis a cristallisé ce changement d'attitude. En mai 42, des membres du Service d'ordre légionnaire ont attiré François de Menthon, résistant gaulliste, à Annecy dans un piège avant de le jeter dans

une fontaine. Cet acte stupide a eu une influence considérable sur la suite des événements, avec par exemple, une diminution de la moitié des effectifs de la Légion des anciens combattants. Il est également revenu sur la difficile période de quasi guerre civile qui a régné sur la Haute-Savoie en 1944. Il a notamment relevé que le soutien à la Résistance était bien différent d'une région à l'autre.

Au final, le débat passionné qui a suivi sa brillante conférence a confirmé que son ouvrage apportait une pièce intéressante au vaste débat sur l'attitude des Français durant cette période. □



Paul Abrahams, auteur du livre "La Haute-Savoie contre elle-même : 1939-1945" édité par La Salévienne et l'Académie Chablaisienne qui vient de paraître.